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差不多有十几年光阴，由于科技
异乎寻常地迅猛发展，从生物医学到
量子通信，从无人驾驶车辆的上路到
登陆火星的豪言，从基本粒子的新发
现到宇宙尺度的新假说扑面而来，令
人目不暇接。一个人们曾经津津乐道，
也是科学家乃至哲学家都忍不住谈出
点见解的老话题，几乎淡出了主流媒
体和人群，那就是 UFO（不明飞行物）
现象。但是未知之谜始终在提醒并激
励着人类的探索激情，在人类的视野
中当然不该存在盲区。UFO 并不因人
类的审美疲劳而扫兴，日积月累的许
许多多的目击报告和近距离接触，仍
然在敲打并提示着人类的注意力。亦
真亦幻，在林林总总的诠释中，相信
注定有人揭示了真相。五角大楼一直
遮遮掩掩的神秘 UFO 研究计划，让科
幻小说成了科学事实。

五角大楼为何长期讳莫如深

2017 年底，美国纽约时报一组
涉及内幕的报道迅速引起了广泛关
注——在美国国防部每年约 6000 亿美
元的预算中，花在“高级太空威胁识
别计划”上的 2200 万美元是几乎找不
到的。而这恰恰是五角大楼想要的结
果，因为它想神不知鬼不觉地独享一
份梦寐以求的“大餐”。五角大楼神秘
UFO 计划让科幻小说成了科学事实。

美国纽约时报网站 2017 年 12 月
16 日报道，据国防部官员和接受该报
采访的该计划参与者透露，多年来，
该计划主要负责对有关 UFO 的报道进
行调查。负责该计划的是军方情报官
员路易斯·埃利桑多，他的办公室位
于迷宫般的五角大楼深处。

美国国防部此前从未承认过该计
划的存在，还说该计划于 2012 年被叫
停。但该计划的支持者却说，虽然五角
大楼当时停止为该计划提供资金，但
该计划仍然存在。他们说，过去 5年来，
参与该计划的官员们仍在继续调查现
役军人上报给他们的目击事件，同时
还履行国防部的其他职责。

这个讳莫如深的计划——部分内
容仍然保密——始于 2007 年，最初
是应时任参议院多数党领袖、长期对
太空奇异现象感兴趣的内华达州民主
党人哈里·里德的要求而得到拨款的。
大部分资金流向了由亿万富翁企业家、
里德的老朋友罗伯特·比奇洛领导的
一家航空航天研究公司。该公司目前
正与美国国家航空航天局（NASA）合
作，生产人类在太空中使用的飞行器。

在 2017 年 5 月哥伦比亚广播公司
的《六十分钟》节目中，比奇洛说，他“完
全相信”外星人的存在，也相信 UFO
造访过地球。

在与比奇洛的公司进行合作时，
该计划参与者起草过一些文件，描述
有人看到过似乎以极高速度移动但没
有推进装置的飞行器，或者飞行器在
没有明显可辨别的升力装置的情况下
保持悬停。

报道称，该计划的官员还研究过
UFO 与美国军机间遭遇的视频——包
括一份 2017 年 8 月公布的报告，该报
告描述 2004 年有人看到一个发白的椭
圆形物体，大小与一架商用飞机相仿，
在圣地亚哥海岸附近被 2 架从“尼米
兹”号航母上起飞的 F/A-18F 战斗机
追赶。

2017 年从国会退休的里德说，他
对这项计划感到骄傲。另外两名前参
议员和防务开支小组委员会成员——

来自阿拉斯加州的共和党人
特德·史蒂文斯和来自夏威
夷州的民主党人丹尼尔·井
上——也支持这一计划。史
蒂文斯 2010 年去世，井上
于 2012 年去世。

麻省理工学院的天体
物理学家萨拉·西格没有谈
论这个计划的优点，但她提
醒说，不了解物体的来源并
不意味着它来自另一个行星
或星系。她说 ：“当人们声
称看到真正不同寻常的现象
时，有时是值得认真调查的。
我们常常会遇到一些无法解
释的现象。”

曾在 NASA 做航天飞
机工程师的詹姆斯·奥伯
格著有 10 部关于太空飞行
的书籍，经常揭穿所谓的
UFO 目击事件。奥伯格说 ：
“有许多人在空中活动，不
希望别人知道。他们乐于潜伏在喧嚣
之中，不被人察觉，甚至用伪装来搅
浑。”不过，奥伯格欢迎这项研究，他说：
“那里可能会有宝藏。”

  内幕正在拉开

在回答《纽约时报》提问时，一
位五角大楼官员 2017 年 12 月承认了
该计划的存在。该计划最开始是国防
情报局工作的一部分，但官员们坚称，
该计划 5 年后即在 2012 年就结束了。
五角大楼发言人托马斯·克罗森在一
封电子邮件中表示 ：“它（国防部）认
为有其他更重要的优先项目值得资助，
而做出调整是符合国防部利益的。”

但埃利桑多说，结束的只是政府
的资助。2012 年就真的没有资金了，
从那时起，他就与来自海军和中情局
的官员合作。他一直在五角大楼的办
公室工作，直到 2017 年 10 月辞职以
抗议所谓的过分保密和内部反对声浪。
埃利桑多在写给国防部长马蒂斯的辞
职信中说 ：“我们为什么不在这个问题
上投入更多的时间和精力？”埃利桑
多说，该计划仍在继续，而且他有一
个继任者，但拒绝透露其姓名。

《纽约时报》的报道称，几十年
来，美国一直在对 UFO 进行调查，包
括美国军方在内。1947 年，美国空军
开始了一系列研究，调查超过 1.2 万
起 UFO 目击事件，1969 年正式结束，
其中包括始于 1952 年的代号为“蓝皮
书计划”的研究项目。最后的结论是，
大多数目击事件与恒星、云、传统飞
机或间谍飞机有关，但有 701 起事件
仍然无法解释。

时任空军部长的罗伯特·西曼斯
在一份宣布“蓝皮书计划”结束的备
忘录中说 ：“不论是基于国家安全还是
基于科学利益，（该计划）都不存在正
当理由了。”

里德说，他对 UFO 的兴趣来自比
奇洛。里德在接受采访时说，2007 年
在与比奇洛谈过后不久，他便与国防
情报局的官员举行了会晤，得知他们
希望启动一个 UFO 研究项目。随后，
里德把史蒂文斯和井上叫到了国会大
厦的一个安全屋中。

里德说：“我在几年前曾与约翰·格
伦谈过。”约翰·格伦是 2016 年去世
的美国前宇航员，也曾担任来自俄亥
俄州的参议员。里德说，格伦告诉他，
联邦政府应该认真研究 UFO，应该与
军人尤其是飞行员谈谈，因为他们曾
报告看到过无法识别或无法解释的飞
行器。里德说，这些目击事件经常没

有上报给军方的指挥系统，因为军人
们担心会遭到嘲笑或羞辱。

里德表示，与史蒂文斯和井上的
会晤“是我所参加过的最轻松的会议
之一”，“史蒂文斯说 ：‘我一直在等着
这样做，因为我在空军待过。’”（这位
来自阿拉斯加州的参议员曾是一名美
军飞行员，在二战期间执行过飞越中
国的运输任务）里德说，在会谈期间，
史蒂文斯称自己曾被一架不明身份的
奇怪飞机尾随。他说，自己的飞机被
尾随了很远的距离。

里德说，三位参议员都不希望在
参议院就该计划的资金问题进行公开
辩论。他说 ：“这就是所谓的‘黑钱’。
史蒂文斯知道这一点，井上也知道这
一点。但就是这样，我们就是这么想
的。”里德指的是五角大楼的秘密项目
预算。

  “非凡发现”是什么

《纽约时报》拿到的那份合同显示，
从 2008 年底到 2011 年，每年国会拨
款不到 2200 万美元，用于对 UFO 的
威胁进行研究和评估。这笔资金大部
分付给比奇洛的比奇洛航天公司，该
公司则雇用分包商展开研究。

报道称，在比奇洛领导下，该公
司改造了拉斯维加斯的建筑物，用于
储存疑为从坠毁的 UFO 上收集的金属
合金和其他材料。研究人员还对一些
自称在接触 UFO 后身体有反应的人进
行了研究，并对他们的生理变化进行
了检查。此外，研究人员还与报告过
目击事件的军人进行了交谈。

该计划收集了目击事件的视频和
录音，包括海军 F/A-18E/F“超级大
黄蜂”战斗机被某种发光并高速旋转
飞行的光环所围绕的视频。视频中可
以听到海军飞行员想弄明白他们看到
了什么。其中有一个人说 ：“它们有整
整一个编队。”国防部官员拒绝透露事
件发生的地点和日期。

比奇洛在接受采访时说 ：“我们
在这个问题上是世界上最落后的国家。
我们的科学家害怕被排斥，我们的媒
体对这种耻辱感到害怕。中国和俄罗
斯在这方面要开放得多。比利时、法国、
英格兰和智利等国也更开放。他们是
积极的，愿意讨论这个话题，而不是
被禁忌所束缚。”

2009 年，里德认为该计划取得了
非凡的发现，因而力主加强安全保护。
里德在写给时任国防部副部长威廉·林
恩的信中说 ：“我们已取得很大进展，
确定了几个高度敏感的、非常规的、
与太空有关的发现。”信中请求将其定
为“非公开计划”，仅限于列出的一些
官员知道。

五角大楼在 2009 年该计划的简报
中指出，“曾被当作科幻小说的东西现
在成了科学事实”，美国没有能力保护
自己不受已经发现的某些技术的攻击。

埃利桑多在辞职信中说，需要更
加认真地关注“海军和其他军种关于
奇异的航空系统干扰武器平台并展示
超常能力的说法”。他对该计划的种种
限制表示失望。他告诉马蒂斯 ：“为了
武装部队和国家的利益，必须确定这
些现象的能力和意图。”

现在，埃利桑多与曾为中情局做
超感研究的工程师、后来成为该计划
承包商的哈罗德·帕特霍夫，以及另一
位曾负责情报工作的前助理国防部长
帮办克里斯托弗·梅隆一道，参加了
一个新的商业合作项目。由于该项目
试图筹集研究 UFO 的资金，所以他们

可以公开谈论自己的工作。在采访中，
埃利桑多说，他和他的政府同事已经
确定他们所研究的现象似乎并非来自
某个国家。他说 ：“这一事实不是政府
或机构应该保密的。”里德则说，他不
知道这些物体来自何处，“如果有人说
他们现在有答案，那他们就是在自欺
欺人，我们必须从某个地方开始。”

没旋翼没翅膀
比 F/A-18E/F 飞得还要快

美国纽约时报网站 2017 年 12 月
17 日刊登文章，题为“两名海军飞行
员与一个‘前所未见的加速’物体”。
该文讲述了 2004 年发生的一桩往事，
主张研究不明飞行物的人说，该事件就
是那种值得深入调查的事件，事实上，
美国国防部一个不明飞行物调查项目
也确实进行过调查。专家告诫，这种
事件往往有人为原因的解释，不懂得
解释并不意味着事件跟外星人有关。

当然，也不意味着与外星人无关。
文章写道，戴维·弗拉沃中校和吉

姆·斯莱特少校各自驾驶着 F/A-18E/
F“超级大黄蜂”舰载战斗机到太平洋
上空进行 100 英里例行训练，突然飞
机上的无线电噼啪作响：美国海军“普
林斯顿”号导弹巡洋舰上的作训主管
想要知道他们是否携带了武器。

弗 拉 沃 中 校 回 答 ：“ 两 枚
CATM-9 导弹。”这是无法发射的教
练弹。他没考虑 2004 年 11 月的这个
下午他会在圣迭戈附近海域上空与敌
人交锋。弗拉沃前不久在接受《纽约
时报》记者的采访时回忆了后来发生
的事情。其中部分被拍摄下来，并被
国防部一个不明飞行物调查项目的官
员公布出来。

据弗拉沃中校所说，作训主管当
时在通讯中说 ：“给你们一个真实的矢
量”。当时“普林斯顿”号追踪神秘的
飞行器已经有两个星期了。这些飞行
器似乎突然出现在 2 万多米的高空，
然后向海面急速俯冲，最后在 6000 米
上下的高度悬停。接着，它们要么从
雷达上消失，要么又笔直拉升。作训
主管指示弗拉沃中校和斯莱特少校进
行调查，斯莱特少校的叙述与弗拉沃
中校相差无几。

于是，两架战斗机飞向神秘飞行
器。当他们逼近时，“普林斯顿”号给
他们提示，但是当它们赶到与飞行器
的“重合标定点”——飞行器与战机的
距离近到“普林斯顿”号无法分辨——
无论弗拉沃中校还是斯莱特少校起初
什么也没看到，他们的雷达上也空空
如也。

弗拉沃中校望向海面。那一天海
面上风平浪静，但是波浪因为某种东
西分开。不管到底是什么东西，它的尺
寸大到足以让海水翻滚。在翻滚的海
水上方 20 几米处，盘旋着某种飞行器
一样的东西——呈白色，长约十三四
米，椭圆形。弗拉沃中校说，那个飞
行器停留在翻滚的波浪上空，没有向
任何方向移动的趋势。波浪充满泡沫，
海水仿佛在沸腾。为了靠近看个究竟，
弗拉沃中校开始盘旋下降，但是等他
靠近，那个飞行物开始向他迎面冲来。
他说，就像要在半路截住他一样。

然而，这个飞行器又突然飞离了。
他说 ：“它的加速是我从未见过的，简
直不可思议。”

两架战机飞行员和“普林斯顿”
号上的作训主管商量后，被指示前往
100 多公里开外的一个会合点。在靠近
目的地时，“普林斯顿”号上的无线电

再次接通。雷达也再次捕捉
到这个古怪的飞行器的信号。

无线电上，作训主管说：
“先生们，不敢相信吧，但是
那个东西确实已经到了你们
的会合点。”

弗拉沃中校在采访中
说 ：“至少相隔 70 公里，但
是这个东西没用上一分钟就
已经飞到了会合点。”弗拉沃
中校后来从海军退役。

等到两架战机飞到会合
点时，那个飞行器消失了。

战机于是返回“尼米兹”
号航空母舰，所有人都听说
了弗拉沃中校的遭遇，纷纷
拿他打趣。

《纽约时报》文章表示，
弗拉沃中校的上司没有进一
步调查，他则继续他的军旅
生涯，被派驻到波斯湾，为
参加伊拉克战争的地面部队

提供空中支援。但是他确实没有忘记
那晚他跟另一名飞行员说的话。后者
问他，他觉得刚才看到了什么。

弗拉沃中校当时回答说 ：“我不知
道看到的是什么。没有羽毛、没有翅
膀，也没有旋翼，可是比我们的战斗
机飞得还要快。”他又补充了一句，“我
真想飞它一飞。”

五角大楼调查 UFO 的“先进太空
威胁查证计划”仍未完全解密。不管
怎样，即使最后的答案平淡无奇——
比如那只是一次武器试验——目击者
的描述和红外成像系统的画面也使得

这个有趣的谜团值得我们做进一步调
查。

美国有线电视新闻网网站 2017 年
12 月 20 日发表文章“美军的 UFO 计
划 ：到目前为止我们所知道的一切”
称，现在人们大概已经看过《纽约时
报》一篇详细介绍五角大楼 UFO 调查
计划的报道。从 2007 年到至少 2012
年间，这一计划获得了 2200 万美元的
拨款——按美国国防部的标准这只是
个小数目。该计划的曝光是自 20 世纪
五六十年代“蓝皮书计划”和 1999 年
法国政府 COMETA 报告公开以来最
重大的信息披露。

文章更详尽回顾了两位美国舰载
机飞行员的奇特遭遇：报道中还包含了
美国海军一架 F/A-18F 战斗机 2004
年 11 月 14 日在圣迭戈附近太平洋上
空追踪一个不明飞行物时拍摄的视频。

视频中，飞行员正驾驶“超级大
黄蜂”战斗机以 470 千米的时速在近
6000 米的高度飞行。当传感器试图锁
定一个模糊不清的椭圆形物体时，飞
行员在显示器的红外模式和视觉模式
之间进行了切换。那个飞行物在红外
模式中呈白色，而在电视模式中呈黑
色——这说明不管它是什么，传感器
都探测到了它的辐射、温度或反射变
化。

在拍摄这段视频的那起事件发生
时，被派往美国海军“尼米兹”号航
母 VFA-41“黑色王牌”飞行中队的
前海军飞行员戴维·弗拉沃中校正在
圣迭戈附近海域执行训练任务。弗拉
沃对华盛顿邮报记者说 ：“那是一个真
实的东西，它是存在的，我看到了。”
他告诉记者，他认为那个东西“并非
来自地球”。

在一次训练中，指挥官命令弗拉
沃拦截一个不明飞行物。那个物体出
现在 2.4 万米高空，超出了美国海军提
康德罗加级巡洋舰“普林斯顿”号上
的 SPY-1 对空搜索雷达的监控范围，
随后又骤降至 6000 米高度。据《华盛
顿邮报》报道，“军官们说他们之前几
周曾追踪过数十个此类物体”。

为了看得更清楚，弗拉沃驾驶 F/
A-18 战斗机开始下降。在降到大约
6000 米高度时，弗拉沃被一个在水面
上方移动的白色物体吓了一跳。它是
一个纯白的椭圆形物体，没有什么明
显的特征，在波涛汹涌的水面上方保
持一个较低的高度做小幅横向移动。

在他们的简短描述中，弗拉沃、
副驾驶和另外两名机组成员称那个物
体起初曾像“鹞”式垂直起降战斗机
一样盘旋。他们说它通体白色，长约
14 米，和一架战斗机差不多，像飞机
的机身一样有可以分辨的中线水平轴，
但没有可见的机窗、机舱、机翼或推
进系统。它也没有产生明显的排气痕
迹。这个药丸形状的物体接下来“将
较薄的一端对准他”，与 F/A-18 战斗
机呈反方向盘旋上升，然后以“数马赫”
的速度加速飞走。

这与公开该视频的某 UFO 研究公
司拿到的美国海军报告是一致的。飞
行员们一开始显然以为那个物体是从
潜艇上秘密试射的导弹。海军报告援
引一名消息人士的话说，该物体以“看
似违背物理定律”的方式移动，“向不
可能的角度‘翻滚’，令 F/A-18 不可
能与之交手”。

那么它究竟是什么？是美国的秘
密试验项目？是秘而不宣的无人机或
高超声速武器？是某个返回地球的遥
控飞行器还是某个类似美国国防部预
先研究计划局（DARPA）“猎鹰”项
目的飞行器？又或者这只是一个精心
设计的骗局或是软件和传感器错误？
也许是一次天电干扰事件？或者我们

可以说它是一艘由我们无法理解的技
术提供动力的外星飞船。

目击者——即使是战斗机飞行员
也会犯错。飞行员知道飞机怎么飞，在
他们的圈子里，相信天空中有不寻常
物体的人比我们想象的要多。弗拉沃
当然相信他所看到的东西，而许多战
斗机飞行员都相信他。五角大楼调查
UFO 的“先进太空威胁查证计划”仍
未完全解密。不管怎样，即使最后的
答案平淡无奇——比如那只是一次武
器试验——目击者的描述和红外成像
系统的画面也使得这个有趣的谜团值
得我们做进一步调查。

不明飞行物现象由于 1947 年美
国商业飞行员阿诺德的目击报告，正
式进入人类的视野。它们的行动方式
颠覆了人类的常识，它们究竟是什么，
它们来自何方？

“它们究竟来自何方”

UFO 现象并非只闯入美国人的视
野。

2003 年 10 月 15 日上午 9 时，我
国第一艘载人飞船“神舟五号”在酒
泉卫星发射中心腾空而起，航天员杨
利伟成为第一位进入地球轨道的中国
人。

当天早上，巴丹吉林沙漠朔风掀
动衣襟，气温已经降至零摄氏度以下，
阳光灿烂感觉寒冷。我陪着八位中国科
学院和中国工程院院士来到距离飞船
发射塔架约 1.5 公里的戈壁滩上，远远
望去，“神舟五号”静静矗立。发射场
全部系统正高速发射时刻进入倒计时，
有指挥口令声通过干冷的空气断断续
续传来。我发现，在我附近的人群里，
只有我带着望远镜。我慢慢挪动脚步
把观看位置向发射塔架方向又靠近了
几十米，警戒哨兵提醒我不能再靠近
了，我已是距离发射塔架最近的观众。

| （下转 6版）
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科幻还是事实
——五角大楼力图遮掩什么 

美国海军飞行员拍到的不明飞行物照片。

1哈里·里德是五角大楼“高级太空威胁识别计划”的直接参与者。


